

Revista de Gandía

PERIÓDICO CONSAGRADO AL DIVINO CORAZÓN DE JESÚS
ORGANO OFICIAL DE LOS SINDICATOS AGRÍCOLAS DE LA REGIÓN

AÑO XIX

Precios de suscripción:
En Gandía, un año. . . 2 ptas.
Fuera de Gandía . . . 2'50

Gandía 19 de Enero de 1918

Dirección y Administración:
Calle Salelles, número 8.
GANDÍA

Núm. 920



El miércoles próximo pasado se celebraron en la Capilla de San Francisco de Borja de esta Colegiata tres misas de siete a nueve en sufragio del alma de

Don José Bonet Arcas

Socio Gerente de la acreditada Casa MATÉU Y BONET
que falleció el día 16 de Enero del año pasado

R. I. P. A.

HUELGAS Y HUELGUISTAS

III

Obsérvase en los huelguistas un fenómeno digno de examen. Dase el caso, no raro, de que algunos huelguistas jamás están contentos. Consiguen lo que quieren en una huelga y parece que están satisfechos; pero, no señor: pasa un año, o menos, o más, y otra vez apelan a la huelga con nuevas exigencias. Y cuando han logrado éstas, ya meditan otras y otras, y jamás se dan por satisfechos. ¿De dónde trae origen este fenómeno?

Otro no menos digno de examen puede observarse. Este es el odio inextinguible a la sociedad burguesa. Y cosa singular. Veréis un obrero que con su talento, industria y economía se ha elevado sobre sus compañeros, ha dejado de ser obrero y ha pasado a ser amo, patrono: ¡ah! ya no es digno de consideración, sus mismos antiguos compañeros le miran con horror, es un burgués. ¡Guerra a la sociedad burguesa! ¿Por qué?

Contra la sociedad burguesa se dirige la huelga general revolucionaria; y no se puede negar que por sus fines, su plan y sus medios merece toda la importancia que se le da.

Desde la prensa socialista, sindicalista y libertaria, no menos que desde la inspirada en otros criterios extremos, y desde el *meeting*, el folleto, la hoja clandestina... un día y otro día se va haciendo la apología de la huelga revolucionaria, alucinando las masas con el espejuelo de cambios y subversiones, a las que es preciso llegar por medio de una convulsión revolucionaria; y cuando ha llegado el momento, los más exaltados no vacilan en comprometer la suerte de numerosos obreros, que sólo por cobardía o por una explicable prudencia, se han doblado ante los grupos de desalmados que no titubean en perjudicar de esta suerte los legítimos intereses de la clase trabajadora.

Pero, afortunadamente, muchos han sido los obreros que en esos mismos críticos momentos, han demostrado tener pleno conocimiento de lo que valen y significan esas tramas tan despiadadamente urdidas, y de ahí la conducta observada durante la huelga revolucionaria de Agosto por los ferroviarios agrupados en sindicatos católicos, que protestaron contra la huelga, y la de varios otros sindicatos que se separaron de la Casa del Pueblo de Madrid, protestando que no querían servir a fines políticos.

¿Pero qué fin persigue la huelga revolucionaria? ¿Satisfacer todas las exigencias de los huelguistas? Esto es imposible. Para esto sería preciso hacer burgueses a todos los obreros, y obreros a los burgueses; y esto, como se ve, no puede ser.

¿Qué más pretende? ¿Destruir, aniquilar la sociedad burguesa? Otro imposible. Los jefes del socialismo son burgueses. ¿Cuántos burgueses tienen un capital como el revolucionario Lerroux? Poquitos.

Creemos, pues, que todo eso no es sino un espejuelo para seducir a la masa obrera y hacerla servir a dos fines: político el uno, religioso el otro: a derribar el trono y el altar. El trono implantando la república; el altar suprimiendo la religión, por lo menos la católica; como lo ejecutan en Francia y Méjico, cuando les es posible.

Para llegar a lo primero necesitan el ejército, con el cual no pueden contar; y quieren suplirlo con el elemento obrero, al cual seducen con la ilusión de un paraíso socialista y anarquista; y lo llevan a la huelga revolucionaria como medio infalible para conseguirlo.

Conseguido esto, fácilmente conseguirían lo segundo. Los católicos habríamos de sufrir todas las vejaciones imaginables y posibles. No hay más que ver lo que sucede en Francia, para conocer lo que nos sucedería en España: los revolucionarios en todas partes son iguales. Todo el mundo reconoce el heroísmo que han demostrado el clero y los religiosos en la guerra actual; y parecía justo a todos y lógico que el Gobierno depusiera sus furros anticlericales; pero, no señor, todo lo contrario, cada día va dando nuevas muestras de su odio satánico contra la religión; de modo que ya los católicos franceses van desengañándose y ven claro que de los gobiernos republicanos no pueden esperar cosa buena.

Contra esas aspiraciones se adoptan por necesidad los medios que se juzgan indispensables; pero con estos medios ¿se consigue lo que se pretende?

Veámoslo.

NUESTRA NARANJA

De un interesante artículo que publica la revista científica *Ibérica* copiamos los siguientes párrafos.

«Examinemos ahora los datos que ofrecen nuestras Estadísticas de Aduanas del año 1913, uno de los últimos normales. La exportación de naranjas ascendió a 5.690.664 quintales métricos, con un valor aproximado de 68 millones de pesetas, habiéndose exportado 2.436.091 quintales a la Gran Bretaña, 1.288.947 a Francia, 1.125.133 a Alemania y el resto a Holanda, Bélgica, Noruega, etc. Esta nuestra exportación naranjera, que alcanzaba al iniciarse el conflicto actual cifras tan lisonjeras, comenzó en 1853 cuando D. Francisco Sagristá, consignatario de vapores en Valencia, envió como ensayo unas cien cajas a Inglaterra, perdiéndose en su venta sesenta y pico de duros. Sin embargo, la casa consignataria de Liverpool acusaba recibo de la primera remesa diciendo que no sabía que hubiese en esa región (Valencia) naranjas superiores a la de Sicilia. Cuatro o cinco años se necesitaron para que la exportación de naranjas adquiriera verdadero desarrollo, y reduciéndose por aquella época al envío de unas 6000 cajas a Francia en vísperas de Navidad. La casa Sagristá que abrió el mercado de Inglaterra, consiguió abrir también más tarde el de Hamburgo.»

«Otro mercado de exportación señalaba para el día en que alboree la tan suspirada paz, en una conferencia dada últimamente en Murcia, el Sr. D. Francisco Muñoz Palao.»

«Buena parte de nuestra naranja, decía, al llegar al puerto de Hamburgo, se envía a Rusia. Recordemos el camino recorrido por esta fruta. De nuestros puertos de Levante, los barcos en unos nueve días se ponían en Hamburgo; se subastaban las naranjas a los cuatro, seis y hasta diez días después de llegados, y las que se destinaban a San Petersburgo, se embarcaban de nuevo, para llegar a Reval a los cinco días y ser trasladadas a San Petersburgo en ferrocarril que dista 350 kilómetros del citado puerto. Ahora bien, se preguntaba el conferenciante, ¿no sería posible enviar directamente nuestra fruta a Rusia? Desde Alicante a Odesa, en el Mar Negro, hay aproximadamente la misma distancia que al puerto de Hamburgo, unos 3700 kilómetros de vía marítima, y colocando al mercado central en Odesa, se podría enviar nuestra naranja a muchas poblaciones importantes de lo que era imperio ruso. El problema es, sin duda, digno de estudio.»

Este nuevo mercado tendría para Rusia la ventaja de recibir la naranja en mejores condiciones y a un precio inferior que por la vía Hamburgo-Reval. Y para nosotros tendría otras ventajas dignas de tenerse en cuenta. Odesa se dice que es el granero de Rusia. Los barcos pues que exportaron la naranja, podrían importar trigo de que tanto necesitamos en la región levantina. Además antes de llegar a Odesa podrían hacer escala en Constanza que es el primer puerto de Rumanía y es otro granero como el de Odesa y gran mercado de petróleo, etcétera. Con razón se ha de considerar esto como un problema digno de estudio.»

FONTILLES Y SUS ALREDEDORES

Preámbulo

Hoy que gracias a la eficaz cooperación del R. P. Remigio Vilariño S. J., se está levantando una espléndida hospedería en Fontilles para cuantos deseen visitar cómodamente y en auto propio del Sanatorio aquel oasis celestial, no llevarán a mal los gandienses, que tanta parte tienen en su fundación y sostenimiento, algunas notas locales que den a conocer su físico. La parte moral ya la describen inimitablemente el P. Vilariño en sus *Cartas del otro mundo*, y la revista «Fontilles». Las notas que tenemos en cartera y queremos dar a conocer a nuestros benévolos lectores, las hemos recogido al vuelo, recorriendo aquellas altas montañas, verdadero oasis de salud corporal y espiritual.

Algo de historia

Rendidos los moros del reino de Valencia a D. Jaime I, poseyó, según entendemos, por repartimiento real aquellas montañas y valles entre el río Alcoy y el río Algar, un caballero catalán, Señor de Sarriá (1). De éste pasaron aquellas extensas posesiones a los Duques reales de Gandía. Después pasó el valle de Ebo con Murla, Orba y Laguar a los Borjas por compra, aunque no podemos precisar en qué época. El valle de Laguar en que radica Fontilles, pagaba el octavo de sus frutos anuales y el décimo de las fincas al venderse.

Fontilles es un vallecito situado entre los castillos de Pop al suroeste de la Plana o las Atzavaras al norte y al sureste el castellet o atalaya de Murla sobre Orba.

Sus ricas fuentes

Dícese Fontilles de las varias fuentes, ahora reunidas que antes había diseminadas acá y allá. Al este del valle de Laguar, entre asomos de rocas triásicas, de carñolas o calizas cavernosas, que descansan sobre arcillas abigarradas, se asienta el vallecito de Fontilles. El valle de Laguar, de unos 20 kilómetros de superficie, es cretáceo y recubierto por margas

terciarias en la zona central. Las margas del terciario recogen las aguas que alumbran respectivamente en Laguar de arriba, de en medio y de abajo, y son en bastante cantidad para unos fértiles campejos de huerta y hasta para un molino intermitente. Las restantes filtraciones contenidas por las arcillas abigarradas de Fontilles, determinan los manantiales de este nombre.

La reducida extensión del valle de Laguar y la escasa penetrabilidad de las llacorellas no pueden suministrar un rendimiento superior a unos cuarenta litros por segundo; cantidad bien representada por el conjunto de las sobredichas fuentes. Es de notar que todas se abisman por completo en cuanto penetran en el cretáceo rocoso del ocico o barrancada inferior de Fontilles, para engrosar el caudal subterráneo de la Retorta y Clot de la Alberca, de que beben Denia y Pedreguer. (Vide *Hidrografía subterránea* del P. Leandro Calvo, Escalopio, pág. 174).

Este parece lugar oportuno para inventariar las fuentes de que tenemos noticia y hemos visitado en estos alrededores pintorescos.

Después de las veinte plumas poco más o menos reunidas en Fontilles, viene la caudalosa de Laguar de abajo, doble al menos de la de Fontilles. Luego la de Laguar de en medio, aun mayor, llamada la Font grosa. A éstas sigue la del molino de Eisberg aun mayor que las dichas. A estas principales, varias renombradas por sus cualidades, como La Font del Gel, la Fonteta del Tío Tendre sobre el molino de Laguar, la Fonteta del tío Miquel, la de Eisberg de abajo y otras más o menos intermitentes y abandonadas, que desaparecen en el estío. Ya que de aguas hablamos dos palabras sobre el sobado Pantano de Eisberg, escogido por un desaprensivo politicastro para regar su bolsillo. En un notabilísimo estrecho, por desgaste de la barra de transición bajo el barranco del Infierno, al norte de Laguar, se comenzaron en 1875, según cálculos, unos trabajos de contención preparatorios, que no continuaron. Ni el caudal, ni la permeabilidad del terreno aconsejan su continuación.

Descripción del valle de Laguar

El valle de Laguar tiene de largo desde el Castillo de las Atzavaras, hoy la Plana, hasta el llano de Gargas una legua y media, en cuya distancia se levantan tres lugares, que en tiempo de la expulsión de los moriscos (1609) tenían, el de abajo unos cuarenta vecinos, el segundo sesenta y el tercero o de arriba, ochenta. Como se ve, este último era el principal donde siempre se hicieron fuertes los moros. El puesto de Gargas está en llano encima de toda la montaña a la banda de poniente y descende cosa de tres cuartos de legua a través del llano de Patracos o camino de Castell de Castells.

El ancho del valle de Laguar será de una larga legua, desde el barranco del Infierno, hasta las cumbres de las pendientes que sostienen el castillo del Pop, llamado el Caballo Verde, hoy el Peñón.

Son famosas y apreciadas las cerezas de Laguar y el trigo es notable por el tamaño de sus granos. El Sanatorio de Fontilles providencialmente ha venido a sanear esta región bastante azotada, antes y aun hoy por generaciones leprosas, que icán desapareciendo, Dios mediante, con el aislamiento en el espléndido Sanatorio, a que voluntariamente acuden, luego que se convencen ser un peligro para sus paisanos.

Criadero de Capelletes o Jacintos de Compostela en el término de Murla

En el torrente, que de mediodía se desliza hacia Fontilles, aparece entre las arenas unas cristalizaciones de rojo opaco en forma de prismas hexagonales con bases piramidales desde el tamaño de un milímetro de su diámetro menor hasta el de dos centímetros de diámetro por cuatro centímetros al menos de eje mayor. Buscando el criadero de estos verdaderos Jacintos de Compostela, se encuentra donde el torrente cruza el camino de Murla. Debajo de unas ruinas de corrales se desmoronan, cavados por el torrente, minerales ferruginosos, que van soltando

(1) Véase REVISTA DE GANDIA n.º 780.

torrente limpios y hermosos los naturales apellidan *Capelletes*. te del llano de Murla, a esta parte aparecen estas cristalizaciones, que color, ora blancos, ora negros, según el los sulfatos de cal por lo común rojos, erjen en sus cercanías no sabemos con alación. Son estos *Jacintos de Compostela* uarzo hialino u óxido de silicio coloreado el hierro.

El verdadero atractivo de Fontilles no son estos capelletes, sino la hermosísima Capilla del Sanatorio con sus alegres y devotas funciones y cantos, que recrean aquellos valles solitarios, antes madrigueras de toda suerte de alimañas.

Fontilles, Epifanía del Señor de 1918.

JUAN SADERRA, S. J.

(Continuará)

Casas económicas

Muy difícil se halla la solución del problema de las casas baratas; pues aunque la iniciativa privada, con el apoyo del Gobierno, ha conseguido mucho, todavía queda mucho por andar, para llegar a conseguir el fin que pretende.

Porque siempre habrá inquilinos tan pobres, que no solo no puedan aspirar a alcanzar la propiedad de la casa barata que se les proporciona; pero ni siquiera pueden pagar el alquiler si no es reducidísimo. Es verdad que algunas sociedades caritativas, constituidas al efecto, subvencionan a los inquilinos pobres; pero estas subvenciones no pueden llegar a todos ni se hallan en todas partes.

Tal vez podría ayudar a la solución, la construcción de casas económicas, que si no se distinguen apenas en el nombre de las casas baratas, se distinguen en lo demás.

¿Que entendemos por casas económicas? Entendemos las casas de alquiler muy barato, infimo, todo lo barato posible.

Expongamos nuestro pensamiento.

Constituir una sociedad para construir casas baratas, de modo que pueda aspirar a las subvenciones del Gobierno, es harto difícil; y en una población de tercero o cuarto orden es casi imposible.

Hallarse un propietario que pueda emplear algunos caudales en construir y alquilar casas económicas es mucho más fácil.

Dos condiciones deberían tenerse en cuenta para la ejecución de esta idea.

1.ª De parte del propietario que se contentara con percibir un tres o cuatro por ciento del capital que empleare, haciendo este sacrificio en aras de la caridad con el prójimo, esperando que Dios le premiara con el ciento por uno de lo que sacrificare por los pobres. Y si esto hace por los colonos, dependientes o trabajadores suyos, será una hermosa prueba de amor que les ganará el corazón, de modo que le miren más como padre que como amo.

2.ª De parte de la casa, que sea todo lo económica que pueda ser: que no tenga lujo ni comodidades innecesarias: nada de pinturas y adornos supérfluos: que los materiales sean todo lo más económicos, pero sólidos.

Supongamos que el albañil sabe construir una casita en la cual se albergue una familia pobrecita: la casa cuesta 1.200 pesetas: el dueño la alquila por 5 pesetas cada mes: cobra 60 pesetas al año, esto es, el 5 por 100. Pagada la contribución le quedará el cuatro limpio. No es mal negocio. Muchas empresas hay que no pueden percibir tanto de su negocio, y están además expuestas a mil contingencias, huelgas, competencias, desfalcos, etc., con que a veces pierden en pocos días lo que han ganado en algunos años.

De parte del inquilino no será difícil pagar un alquiler tan económico; pues apenas habrá familia, que no sea de pobres mendicantes, que no pueda pagar cinco pesetas al mes. Por el contrario, habrá verdadera competencia por conseguir habitación tan económica; y grande interés en conservarla.

Pero cómo se construye una casa tan económica? Esta dificultad es imposible de vencer?

No, señor, no es imposible. Hemos dicho que han de ser casas económicas, con paredes de cal y canto, con revoque de cal, piso de ladrillo rojo, sin cielo raso, ventanas y no balcones, sin agua potable ni electricidad: todo esto los pobres lo suplen facilísimamente. La casa puede tener tres habitaciones, bajos, primero y segundo piso: cada habitación puede tener cocina, comedor, dos dormitorios y un par de armarios en las paredes. ¿No puede construirse de una manera que cueste 1.200 pesetas por habitación y resulte el cálculo hecho arriba? Persona competente nos dice que sí.

Por supuesto que no ha de hacer un negocio

el arquitecto ni maestro de obras, que no han de enriquecer con lo que se hace por los pobres.

—Pero esas habitaciones habían de llamarse casas de pobres.—Llámelas como usted quiera, pero hágalas y verá como halla una docena de inquilinos por cada una.

Oiga usted. Un empleado jubilado con una peseta diaria, con la cual él y su mujer están en grande, ¿qué habitación necesita? Dos pobres hermanas solas, que viven de su jornalito ¿qué casa necesitan? Un jornalero viudo con una hija; un escribiente con una tía anciana, y mil y mil otras familias semejantes ¿qué habitación necesitan? Se contentan con poco, con lo preciso.

Esto es muy factible: en cualquier población un propietario de buena voluntad puede construir estas casas económicas, por lo cual merecería mil plácemes.

Algunas sociedades constructoras de casas baratas para obreros las ha construido con tanto lujo y comodidades, que apenas las tienen semejantes los propietarios rurales acomodados. Y por supuesto que estas casas no resultan baratas para su adquisición ni para su alquiler; y no serán muchos los obreros que además de pagar el alquiler, puedan aspirar a adquirir la propiedad con sus ahorros.

Nosotros no somos jueces para censurarlo, mas tampoco podemos alabarlo. Esperemos y el resultado aconsejará lo más conveniente.

ROSAS Y ESPINAS

En nuestra juventud las ilusiones Brotan como en abril las frescas rosas, Y en sus cálices brindan amorosas Dulce néctar a incantos corazones;

Pero pronto a las bellas estaciones

Se suceden las frías y brumosas, Y las campiñas antes tan hermosas Las desnudan los duros aquilones,

De este modo también, tristes despojos Son del transcurso de fugaces años, Nuestras dichas y fútiles antojos.

Y el tiempo inexorable a tantos daños De las rosas nos deja solo abrojos Y la hiel de los tristes desencantos.

J. Felis.

Gandía, Enero 1918.

SECCION DE MISIONES

Los sellos y las Misiones

Los que han tratado bastante con jóvenes han-brán tenido ocasiones abundantes de seguir los pasos y trasiegos del coleccionista de sellos usados. ¡Con qué éfan tan candoroso empieza a pegar en su álbum incipiente los sellos vulgares españoles y franceses! ¡Cómo se ingenia luego para reunir en abundancia los más ordinarios de Inglaterra, Italia, Alemania y la Argentina! Pues el día en que una feliz casualidad le pone en posesión de unos cuantos rusos, podréis estar seguros que no sabrá hablar de otra cosa. Pero cuando empieza a creer que su álbum es un tesoro, es cuando a fuerza de cambalaches y de habilidad ha logrado conquistar un par de docenas del Japón, de China de Rodesia... No tenéis más que mentarle el álbum y le veréis dispuesto a mostrar con fruición, con elocuencia, todas sus preciosidades. Todo esto es poético y aun pedagógico.

Pero hay otro espectáculo más poético y más pedagógico. El de los jóvenes que se mueren y discurren y se afanan para reunir sellos, muchos sellos y a poder ser, muy preciosos, no para sí, sino para otros, para los pobres, para los más pobres del mundo, que son los infieles. ¡Ved a esos simpáticos jóvenes! Han recibido miles de sellos, vulgares y raros, nuevos y viejos. ¡Ved con qué cuidado los van limpiando y ordenándolos, ya en paquetitos, ya en pequeños álbums escogidos, o bien van separando los mejores y guardándolos aparte como oro en paño. Y después planean sobre el dinero que han de sacar, y sobre las misiones que han de socorrer, y sobre el modo de aumentar su propaganda coleccionista.

Los jóvenes que quizá se han distinguido más que nadie en esta empresa, son los seminaristas belgas. Baste citar el ejemplo de los seminaristas de Lieja. Ya en 1891 empezaron a trabajar en esta obra. Y ¿sabéis cuánto han sacado desde entonces con los sellos? Pues cerca de 200.000 francos, con los cuales han levantado en el Congo belga 5 pueblos de cristianos, y unas 20 colonias cristianas en pueblos gentiles y un hospital.

Mas no es el coleccionar sellos para misiones ocupación exclusiva de jóvenes. Hace dos años moria en Ligen pueblecito insignificante de Alemania, un venerable párroco de 75 años,

llamado José Teodoro Stein. En los 33 últimos años de su vida, como le sobraba tiempo de sus ocupaciones parroquiales, se dió a recoger sellos para las misiones. Esto le dió más de 100.000 francos. Recogía además monedas antiguas y otros objetos, que le produjeron más de 5.000 francos. Y más, al ver el improbable trabajo que se imponía el buen párroco con tanto desinterés, hubo personas caritativas que le enviaron ornamentos, ropas y aun dinero. En resumidas cuentas, lo recogido en junto por el celoso sacerdote asciende a más de 300.000 francos. Con ellos pudo dar buenas limosnas a 200 misiones y rescatar más de 2.000 niños hijos de infieles.

El fruto es mayor todavía, cuando en la recolección de sellos trabajan asociaciones enteras. Las hay que recogen cantidades inverosímiles. Algunas hasta varios millares de kilos, es decir, centenares de millones de sellos cada año, pues un kilo contiene cerca de 15.000 sellos, si a estos no se les ha quitado el papel en que estaban pegados y sin ese papel puede contener hasta 30.000. Los que más recogen entre los católicos, son los Trapenses belgas y franceses, que reúnen anualmente cerca de 50.000 kilos.

En España, aunque en proporciones más reducidas, no deja de haber personas y asociaciones celosas que recogen grandes cantidades de sellos con este fin piadoso. Hemos conocido persona, que en dos o tres años reunió más de millón y medio, de ellos no poco preciosos.

Es de notar que, al igual que sellos, aunque en menor grado, se recogen postales usadas, papel de estaño, monedas viejas, pedazos de cobre y plomo, colillas y otros muchos objetos, que aunque cada uno de por sí no tiene valor ninguno, pueden tenerlo muy grande cuando se reúnen en grandes cantidades.

Tarjeta postal

Querido enemigo D. M.: Sé que se alaba usted de ser incrédulo, que se ríe de los que creen, y dice usted que la religión ha pasado de moda. Para que vea cuanto lejos está usted de la verdad, lea y juzgue con serenidad.

En Holanda, en 1800, había 300.000 católicos y un Administrador Apostólico. En 1853 el Papa Pío IX restableció la jerarquía eclesiástica con un Arzobispo y cuatro Obispos: había 1400 sacerdotes y los católicos eran 1.230.000. Y continuando el movimiento hoy son los católicos 2.150.000.

Los judíos convertidos en el siglo pasado fueron más de 250.000; y cada día aumenta el número de conversiones.

En el Japón los jesuitas fundaron hace pocos años una universidad en Tokio que tiene numerosos y escogidos estudiantes.

¿No le parece a usted, D. M.; que los holandeses, judíos y japoneses tienen más cacumen que usted? ¿Y usted querrá pavonearse de su incipiente incredulidad?

Suyo de corazón,

B.

Crónica de la Semana

El leader del regionalismo *adulterado*, a pesar del dinero con que cuenta para los gastos *lícitos* de las elecciones, y quizá por eso mismo, porque cuenta con tanto dinero, parece que no le sale bien la cuenta, y el pobre ha tenido en Valencia un percance de esas que hacen salir los colores a la cara; nada menos que le obligaron a dejar el campo y a marcharse con la música a otra parte, lo cual para un hombre de su autoridad es el colmo; porque, ¿qué más se puede hacer para vergüenza y confusión de un *parlamentario* que no dejarle ni siquiera hablar?

Y cuenta que la cosa no fué obra de las personas decentes, porque las personas decentes no saben proceder de esa manera, tienen otros gustos y otro estilo. La cosa ha sido obra de los mismos parlamentarios que andan ya por ahí divididos. Y es, que eso de los parlamentarios no fué más que una junta, no de defensa, sino para escalar el poder, y como cuando llegaron a él, no hubo lugar para todos, se dividieron naturalmente en dos partes, unos que se quedaron muy bien montados y van muy a gusto en el machito, y otros que todavía andan peregrinando sin saber el día en que han de llegar. De modo, que los que habían de destruir los partidos, resulta ahora que los han multiplicado; pero ¡qué partidos más feos! lo más inocente que se proponen es, por ejemplo, no dejar hablar a Cambó cuando llega el caso, porque otras cosas se han propuesto que, si como han conseguido esta, las hubieran conseguido, es muy posible que ya no quedara aquí en España titare

con cabeza. Y así pidamos a Dios que no salgan con la suya, porque si llegaran a salir, España saldría con las manos en la cabeza, si es que no se las cortaban también, porque de eso se trata, se ha tratado y es de creer que se siga tratando.

Eso en cuanto a la obra de los partidos que querían destruir los parlamentarios, que en lo que se refiere a la solución de los problemas pendientes, que el nuevo Gobierno había de resolver en un santiamén, ahí los tienen ustedes vivitos y, no solo coleando, sino amenazando con un trastorno general de esos que suelen traer la ruina a los pueblos; pues, a pesar de haber tenido que emigrar la gran masa de los hombres, los pocos que por necesidad o imposibilidad de irse, se han quedado aquí, ya no pueden vivir ni saben qué hacer. Con decir que las mujeres se han echado ya a la calle pidiendo justicia, está dicho todo; y con decir, que en las calles más céntricas de la misma corte, se repiten a diario los atracos, podrá cualquiera hacerse cargo de la obra de los parlamentarios y del Gobierno regenerador.

Y es que el mal no está tan solo en los partidos, porque podría haber partidos con sanas ideas y aspiraciones grandes y nobles; el mal está en el sistema que es de abierta rebelión contra Dios, y a partir de ahí todo es falso, todo ilegítimo, y no ha de quedar nada en pie porque falta la base. ¿Con qué título los hombres civiles se abrogaron el derecho de meterse en todo y mandar en todo? No les quepa a ustedes duda, de que el único título que podían alegar era la fuerza; y cuando esta fuerza que es el ejército, se ha visto atropellada por sí misma y se ha dado cuenta, ha dicho, y con razón, «lo que hago por ellos, lo haré para defenderme a mí misma antes que me destruyan», de modo que las juntas de defensa serán todo lo ilegítimas que se quiera, pero son un caso de derecho natural en defensa propia, contra los ataques injustos de enemigos más ilegítimos todavía, y mientras se contengan dentro de los límites de su propia defensa, no solo no son un peligro, sino la única manera de deshacer los partidos y de acabar con los caciques, porque bastara que todas las clases sociales se organizaran en igual forma y que no permitieran injusticias ni favores en ascensos y colocaciones, y que evitaran las irregularidades y mal empleo de los fondos que se presupuestan para que perdieran toda la influencia. Y si a esto se añadiera que cada clase se representara a sí misma en cortes acabando para siempre con la inmoralidad del sufragio universal, no cabe duda, que todo el sistema se vendría a tierra. Pero todo esto, sin temor a la divina justicia, ¿se puede hacer? Imposible, por eso es preciso volver los ojos a Dios, y sin eso será todo trabajo perdido, y de moliner mudará, pero de lladre no t' escaparás.

Pero así y todo; como la batalla se ha de dar donde se presente, a pesar de lo malo del sistema, los católicos, conforme a lo que tienen ordenado los Prelados y sin salirse de sus instrucciones, deben organizarse lo mejor que puedan e ir a las elecciones apoyando con todas sus fuerzas aquellos candidatos que, teniendo probabilidades de éxito, mejor hayan de servir la causa de Dios. Y si somos derrotados, que nunca se diga que lo fuimos porque no supimos, no quisimos dar la cara.

Del momento actual.

La respuesta de M. Pichon

Las proposiciones de paz hechas por los Imperios Centrales a todas las potencias beligerantes, no han sido aceptadas—quizás por ser demasiado lógicas—por la nación francesa, según se desprende de las declaraciones que su ministro de Negocios Extranjeros, M. Pichon, ha hecho a raíz de la publicación de aquéllas.

Esta contestación de M. Pichon, no puede estar más adecuada de lo que está, a la actitud adoptada por los aliados en el transcurso de esta guerra, actitud anolína, sin concreciones, y sin verdadero objetivo bien definido y traducido en realidades.

Obedeciendo a esta pauta, la respuesta del ministro de Negocios Extranjeros francés no ha consistido más que en una sarta de lugares comunes y lamentables inexactitudes, amasado el todo con una buena dosis de mala fé y peor intención.

La glosa-rectificación que pudiera hacerse al amañado discurso de M. Pichon, requeriría un espacio del que no podemos disponer, debiéndonos concretar, solamente, al breve comentario de los principales puntos señalados por el orador.

Según M. Pichon «el objetivo que persiguen los aliados, es vencer», y vencer «para asegurar al mundo una era de paz y de justicia.»

Al considerar estas palabras no parece sino

que M. Pichon, no haya leído el texto de las proposiciones de los Centrales; pues que ¿no puede acaso surgir de esas proposiciones la misma era de paz y de justicia? Mas, por si acaso no fuera así ¿no ofrecen las potencias de la cuádruple, en el mismo documento, prestarse a toda discusión de las cláusulas que fueran objeto de discrepancia por parte de cualquiera de las naciones beligerantes? ¿Por qué rechazar esa discusión?

Dice después que en la designación de los objetivos de guerra de los aliados no se encontró jamás huella alguna de preocupación o intento de aniquilar a ningún pueblo. Entonces ¿para qué era sino para aniquilar, a los centrales el bloqueo decretado por Inglaterra y secundado por Francia? Además: es fácil recordar los discursos de los diferentes hombres de gobierno de la Entente, en los que se preconizaba la completa destrucción de la nación germana, su aniquilamiento, su desaparición.

A continuación, alude a Wilson con motivo de la enunciación de algunos objetivos de guerra entre los cuales incluye, naturalmente, a Alsacia y Lorena; mas, M. Pichon debió olvidar también en este momento las recientes declaraciones del Presidente de los Estados Unidos, el cual afirmó categóricamente que ni las dos provincias en litigio, ni Bélgica, «constituían el fondo del problema, que debía resolverse en esta guerra.»

Al proseguir su peroración, retráctase el orador de haber deseado el exterminio del pueblo alemán, y refiriéndose a Polonia, declara a Francia la tradicional defensora de las nacionalidades.

Efectivamente: algún tiempo antes del principio de la guerra europea, el gobierno francés, por una declaración ministerial, inhibióse de intervenir en la cuestión polaca, la cual habían hecho surgir en la Cámara, los socialistas. A mayor abundamiento, ha podido comprobarse, examinando los documentos publicados recientemente en San Petersburgo, que en uno de los tratados secretos establecidos entre Rusia y Francia, esta potencia, reconocía al zar la libertad de arreglar la cuestión de Polonia conforme al criterio del gobierno moscovita.

Es indudable, que la mala fe en que se inspira el ministro francés, le hizo olvidar lo que no le convenía, mas ¿para qué llamarse defensores del derecho y de la justicia?

Una afirmación rotunda sale luego de los labios de M. Pichon. «La cuestión de la Alsacia y de la Lorena, no es un problema territorial francés: es un problema moral, una alternativa entre el derecho y la fuerza.» Esta última verdad, porque lo es, se demuestra recordando los nombres esencialmente alemanes de las dos ciudades principales de las dos provincias en cuestión: ¡Stramburgo! ¡Metz! A pesar de tales pruebas, sintiéndose león y gozquecillo, lanza esta bravata «Habrá o no una paz duradera para las naciones, según estos territorios nos sean devueltos o rehusados.» ¡Y pensar que jamás volverán a poseer Alsacia y Lorena los franceses! Es verdaderamente ridícula la pretensión de M. Pichon, pues hasta ahora, ninguno de los dos beligerantes, mas que Francia, ha hecho hincapié en la cuestión alsaciana-lorenesa.

Termina diciendo el ministro francés, que los Imperios Centrales serán vencidos, y que Francia, por haber tenido gran parte en la victoria, recibirá por ello «una buena recompensa.»

Esa, esa es la idea fija de Francia y de sus aliados... la recompensa, al lucro, el beneficio, ya en dinero, ya en territorios, en tanto que la generosidad y humanitarismo de los Imperios Centrales, les ofrecen una paz duradera, a la que aunque vencida, no ha de aportar a la Entente ni sus caudales como indemnizaciones: ni su territorio para ser anexionado. Mas si a pesar de todo no la acepta... peor, mucho peor para ella.

JULIO ALVAREZ

Crónica Internacional

La situación política en el Reino Unido viene dominada por la desfavorable situación económica. La escasez de víveres se acentúa y su política y procedimientos enajenan a los actuales directores las simpatías de las masas proletarias, sobre las que pesan todas las privaciones. La distribución actual de los artículos de primera necesidad entre ricos y pobres ha sido causa de hondos disgustos y las clases populares reclaman que, a semejanza de Alemania, los ricos soporten su parte de sacrificios y privaciones generales y que se establezca el racionamiento obligatorio para asegurar a toda persona una proporcional porción de los alimentos existentes. Durante 12 meses se ha hablado de establecer una organización a base de bonos; las colas interminables ante las tiendas, consecuencia de los precios fijos, provisiones escasas y defectuosa distribu-

ción, han hecho que lo que no era más que un hondo malestar en los hogares modestos, trascendiera a la calle y alterara gravemente la paz pública.

Las conferencias obreras, acusando el fracaso de los actuales organismos y las injusticias del racionamiento voluntario, que se traduce en hambre para las clases desvalidas, han insistido cerca del Gobierno en la necesidad de una igual distribución de las existencias, sin distinción de clase y posición. Para ello han escogido el momento en que el Gobierno ha tenido que plantear ante ellas el problema de los efectivos para la continuación de la guerra.

El hundimiento de tres destroyers británicos en el mar del Norte con la pérdida de 13 oficiales y 180 hombres, después de los victoriosos raids alemanes de Octubre y Noviembre contra convoyes protegidos por fuerzas de la armada inglesa, ha sido un serio golpe.

La opinión ha asociado la destrucción reciente del Almirante Sir John Jellicoe con esta serie ininterrumpida de desagradables incidentes. Sin perder de vista las vastas responsabilidades que pesan sobre la Armada y las grandes oportunidades que la protección de un tan gran tráfico ofrece a un adversario audaz, unánimemente se reconoce que la Marina inglesa no está a la altura de su misión; que no responde a lo que de ella se esperaba. La opinión sensata considera con inquietud este eclipse de investiva y de audacia en la Armada, creyendo que la dolencia es demasiado honda para que un cambio en el Alto Mando mejore la situación.

Existe un pronunciado divorcio en el seno del Imperio británico entre la metrópoli y las grandes comunidades de Ultramar. No se trata ya de Irlanda, que después de la sublevación de 1916, cruelmente sofocada, se ha mantenido en un estado de agitación continua que ha impedido aplicar allí el sistema obligatorio. Se trata de la Confederación Sud-Africana, del Canadá y de Australia, que rehúsan los contingentes para mantener los efectivos en las fuerzas que llevaron al teatro de guerra occidental.

En Australia existían 500.000 hombres de edad militar, que podían ser alistados; y no obstante ello desde hace dos años la recluta voluntaria para suministrar el contingente mensual de 7.000 hombres que se necesitaban para mantener los efectivos de las fuerzas expedicionarias, ha fracasado. La situación en el Canadá era idéntica.

Ante el fracaso de la recluta voluntaria se pensó en adoptar el sistema militar obligatorio. Hace un año que el Gobierno de Australia decidió someter a referendun esta medida, que fué rechazada por el voto popular; la cuestión ha sido sometida a nuevo referendun y nuevamente ha sido rechazado el servicio militar obligatorio. Mr. Hughes cuya agitación chauvinista le había dado gran popularidad en la Metrópoli, ha tenido que resignar sus poderes.

En el Canadá, sometida igualmente a referendun las medidas militares, se ha aprobado por débil mayoría el reclutamiento coactivo; pero la nueva ley es apenas viable. Es de notar que las poblaciones francesas del Canadá son francamente obstruccionistas de la guerra.

Los hechos enumerados, por lo sintomáticos, son antecedentes de innegable importancia para interpretar justamente el reciente discurso de Lloyd George, exponiendo, a su juicio, el pensamiento de la nación, las aspiraciones de los aliados y las grandes líneas de la paz. Ocorre a menudo que a actos de esta naturaleza se les da más importancia de la que realmente tienen.

Para quien no pierda de vista las dificultades y las incertidumbres que nublan el cielo de la Gran Bretaña ¿qué valor tienen las seguridades dadas por el estadista inglés de que no se lucha para destruir Alemania, ni para desmembrar el Austria, ni para expulsar a Turquía de Europa?

¿Y qué importa que «llegada la hora mas crítica de este terrible conflicto» procure reanimar la fe de sus aliados continentales con promesas que «¡helas!» se alejan cada día? Ello a lo sumo constituye un estímulo para levantar el decaído ánimo de los que se estrellan contra la formidable fortaleza de la Europa central.

¿Consecuencias de este discurso? Ni las que se derivan del éxito militar más efímero. Resonaban ya los últimos ecos de aquella oración, cuando el Presidente Wilson comenzaba a hacer variaciones sobre el mismo tema con vistas a la paz ruso-germana.

A diferencia de otros actos análogos, trata Lloyd George con gran extensión de las reivindicaciones británicas en esta parte las palabras del estadista inglés tienen real importancia porque Inglaterra tiene en sus manos prendas que avalan la seriedad de sus propo-

tos. Arabia, Mesopotamia, Siria y Palestina no pueden volver en poder de Turquía, afirma Lloyd George. Las colonias alemanas, añade, estarán a disposición de una farsa de conferencia internacional, cuya decisión consistirá, después de «consultar los votos e intereses de los indígenas» en devolverlas a Inglaterra. Es significativo que la nación que se ha enriquecido con la inhumana trata de negros, exterminando las poblaciones africanas, hable de los intereses de los indígenas. ¿Qué es sino la reanudación de los horrores de la trata sino la militarización de las poblaciones de color, arrancándolas a sus hogares para morir bajo otros cielos por la causa de sus explotadores?

Se reunió la comisión plenaria del Reichstag para conferenciar confidencialmente sobre la marcha de las negociaciones de Brest-Litovsk.

Estas negociaciones tuvieron al principio un rápido y feliz curso concluyéndose el 15 de Diciembre el armisticio general. Según el art.º 9 del protocolo de armisticio empezaron inmediatamente las negociaciones de paz, que han sido naturalmente laboriosas a causa principalmente de tener lugar entre una coalición de una parte y de otra una sola potencia.

El público ha sido informado de su curso en una más grande extensión de la habitual; a consecuencia de este ambiente de publicidad los miembros de la Entente han podido crear algunas malas inteligencias entre los negociadores. En este sentido se han hecho grandes esfuerzos mediante la profusa difusión de falsas noticias.

Eficacia de la guerra submarina

Dice «The Times»:

Según las estadísticas oficiales ha habido un aumento en el número de buques hundidos en la pasada semana, habiéndose perdido 18 grandes buques. Las cifras del tráfico en general también han sido desfavorables porque continúan demostrando baja, y comparando con la semana anterior la diferencia fué de más de 500. El número total de buques entrados o salidos de puertos británicos en la semana pasada fué de 662 buques menos que el término medio de las últimas tres semanas, y 950 buques menos que el término medio semanal en los nueve meses precedentes.

Desde marzo hasta noviembre, es decir, en 40 semanas, se han hundido 777 buques de más de 1.600 toneladas. El número de buques de menos de 1.600 toneladas, hundidos durante el mismo periodo, fué de 249.

El hecho de que 959 buques británicos fueran hundidos en los últimos nueve meses, nos hace comprender muy claramente el daño que el enemigo nos ha causado en nuestra marina mercante. Hay que confesar que en vista de la falta de tantos productos alimenticios, hasta la carne, el hundimiento de casi tres buques por día es un hecho desfavorable.

El tráfico comercial alemán

Londres. Desde Amsterdam le comunican al «Morning Post»:

«Las vías férreas estratégicas que, saliendo de Koenigsberg y Thorn van al frente ruso, se emplean casi exclusivamente para el tráfico comercial.

Cantidades importantes de productos químicos y farmacéuticos se envían de Alemania a Rusia. Cuero, lana y cáñamo se envía de Rusia a Alemania.

NOTICIAS

En Valencia empiezan a tocarse las consecuencias de haberse lanzado las autoridades a la loca aventura de la tasa, sin la necesaria preparación y sin haber hecho un estudio minucioso y concienzudo de tan arduo y complicado problema. Plausible bajo todos conceptos es la iniciativa de la Junta valenciana de subsistencias, pero hasta que el Gobierno no se decida a obrar con la debida energía, atacando el mal en su raíz, lejos de lograr el fin apetecido, ni la Junta de Valencia, ni las de otras provincias, aisladamente, harán otra cosa que provocar serios conflictos y hondas y peligrosas perturbaciones en la vida económica.

El primer eslabón de la cadena que debe romper el Gobierno, declámasse poco más o menos en otra ocasión, es el del productor, procurando por cuantos medios estén a su alcance que la ganancia que legítimamente le corresponde, no sea inmoderada ni abusiva. Atáquese después con mano fuerte la desmedida ambición de los acaparadores; y por último, dilátase cuanto sea posible el último eslabón que es el comerciante detallista. Sin ese orden armónico nada de provecho se conseguirá.

El conflicto que ha planteado en el mercado de la capital la abstención de los tableros de carne de cerdo, corrobora cuanto decimos. La arroba de cerdo se cotiza en Extremadura y otros puntos productores a 23 o más pesetas; añádate los gastos de transporte, etc., y júzguese si es justo ni lógico que a los expendedores se les obligue a vender esa carne a 20 pesetas la arroba. Lo mismo puede decirse del aceite, carbón y otros artículos que no son de producción regional.

El gobernador y el alcalde de Valencia han decidido trasladarse a la corte con objeto de exponer verbalmente al Gobierno los gravísimos inconvenientes con que tropiezan para la realización del proyecto de abaratamiento de todas las subsistencias. Por ahí debían haber empezado. ¡Quiera Dios que los señores ministros no hagan oído de mercader a las justas reclamaciones que dichas autoridades les formulen y se decidan a adoptar sin dilación y con la debida urgencia las medidas que necesarias sean para resolver un conflicto de tanta magnitud.

Se venden seis casas contiguas, sitas en esta ciudad, calle de Alcoy, números del 10 al 20 inclusive, juntas o por separado, Dará razón D. Jesús Domingo y Gomar, plaza de las Escuelas Pías, número 6.

Ha sido nombrado administrador de consumos, D. Francisco Caquerella Serra, cesando en dicho cargo D. Juan Faus.

Hemos oído decir que la Junta de Subsistencias de Valencia trata de adquirir en Gandia a precio de tasa, la patata que sea necesaria para abastecer el mercado de la capital.

Mucho dudamos que los cosecheros se decidan a vender a tan bajo precio, por los cuantiosos gastos que han tenido que hacer; de todas maneras lo que debe procurarse es que en este mercado no escasee tan necesario tubérculo.

Rogamos al señor alcalde esté ojo avizor, toda vez que según reza el refrán, «la caridad bien entendida, empieza por uno mismo».

Hemos vuelto al régimen atmosférico lluvioso y al tiempo frío y desapacible. Los pobres labradores muéstranse alarmadísimos por los graves perjuicios que la persistencia del mal tiempo puede causar a los plantales y a la naranja pendiente.

Si las humedades continúan, el problema naranjero puede decirse que está resuelto en esta castigada comarca.

Estamos dentro del periodo electoral; las elecciones generales se celebrarán en la segunda quincena de agosto, según dice la Gaceta.

A propósito de elecciones. Se dice que las próximas serán muy reñidas en este distrito, pues son varios los candidatos que se disputarán el triunfo.

¿Quién será el encasillado? Ya lo sabremos, pues parece que hay disparidad de criterio entre los rabadanes de la política, y no es extraño que haya gallo tapado.

Para retratos de niños de Primera Comunión y trabajos artísticos la FOTOGRAFIA DE IBÁÑEZ (PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES) Galería la más amplia y cómoda. Visítad su nueva exposición en la Calle Mayor núm 23.-GANDIA

Información Religiosa

CULTOS
Iglesia Colegial
Domingo 20. Dominica II después de la Epifanía y de Mineiva. A las siete y media Misa de Comunión por la Asociación de señoras del Sdo. Corazón.
Después de Tercia, la Conventual con sermón por el Rdo. P. Antonio Guinart Sch. P.
Por la tarde, después de Laudes, ejercicio con exposición, trisagio, sermón por el M. I. señor D. Enrique Espi y gozo al Sdo. Corazón.

AGENCIA DE SIRVIENTAS Y NODRIZAS DE CATALINA GIL
Se colocan sirvientas y nodrizas con buenos informes. Dirigirse calle Canónigo Noguera, número 5, hojalatería.-Gandia.

Imp. de Luis Catalá y Serra, Gandia

"DEPURASA"

(NOMBRE REGISTRADO)

LICOR ANTI-ESTAPHILOCÓCCICO AUREO
DIPLOMA DE HONOR - DIPLOMA DE MÉRITO - MEDALLA DE ORO
DEPURATIVO PODEROSO

Infalible para curar Antrax, Acné, Forunculosis, Erisipela, Sarrampión, Anginas, Bronquitis, Laringitis, Parotiditis, Pneumonia, Coriza, Enteritis, Eczema, Urticaria, Impétigo, Diabetes, Albuminuria, Dispepsia, Nefritis, Erupciones de la piel, etc.

RECOMENDADO POR EMINENCIAS MEDICAS

PRECIO: 3'50 PESETAS FRASCO * DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósitos: Dr. Andreu, Barcelona.—Sres. Pérez Martín y Comp.ª, Madrid.—Sres. G. Conat y Comp.ª, Valencia.—Centro Farmacéutico, Alicante.—J. Adrover, Gandia.

PULVERIZADORES DE COBRE de la acreditada marca EXCELSIOR

REPARACIONES Y ACCESORIOS
CASA GRAS

MAYOR, 51.-GANDIA



SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 2, y de Montevideo el 3.

Línea de New York, Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28, de Cádiz el 30, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

Línea de Venezuela Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con transbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro Cumana Carúpano, Trinidad y puertos del Pacífico

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre; para Port-Sait, Suez, Colombo, Singapur, Ilo, Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 19 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1 y 29 Diciembre, para Singapur, además escalas intermedias que á la ida, hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa.

Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea Brasil-Plata

Servicio mensual, saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón y Coruña, el 18; de Vigo el 19, de Lisboa el 21 y de Cádiz el 23, para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes, dirigirse al Agente consignatario en Valencia, M. MANGLANO (BARÓN DE VALLVERT), SAN VICENTE, 257, Teléfono núm. 339.

A. OLMOS DONDERIS

OBRADOR DE SOMBREROS Y VESTIDOS para señoras y niñas

Martínez Cubells, 6, pral. (Antes Santa Clara)

VALENCIA

COLEGIO DE CORTE Y CONFECCIÓN

= SUCURSAL DE =

DOÑA AMPARO OLMOS

= DIRIGIDO POR =

MANOLITA OLMOS

PASEO GERMANIAS, 34. Gandia

GRAN FABRICA DE TUBOS, TEJAS Y LADRILLOS

HORNO CONTINUO @ HORNO INTERMITENTE

@ SEGUN TODOS LOS ADELANTOS CIENTIFICOS MODERNOS @

PEIRO Y C.ª JERESA

Especialidad en TUBOS Y CANALES para la conducción de aguas para riegos resistentes a las más altas presiones ordinarias, ladrillo hueco, rasilla para tabiques, bloques americanos, ladrillo de fachada, etc. etc.

Taller de construcción y reparación de Maquinaria * Riegos para los campos

Motores, Bombas pistón, diferenciales y centrífugas para la extracción de agua para riegos.—Norias, armaduras, máquinas a vapor y todo lo concerniente al ramo de maquinaria.—Aparatos para la fabricación de alcohol de vino e industrial.

VILANOVA HERMANOS

Teléfono, 1.248
 Camino Grao, 201

VALENCIA

A LOS AGRICULTORES

Taller de reparación de toda clase de Máquinas y Fundición de

SOLER Y DOMÉNECH

Se reparan y montan máquinas de vapor, norias, bombas y molinos. Prensas para vinos y aceites, timbres para fábricas de azulejos, etc. Se montan calderas. Esta casa garantiza por un año toda clase de maquinaria que construye.

Calle de Alcoy, número 22—GANDIA



Antes de usar la POMADA ADROVER

LOS SABAÑONES (PRUÑONS, PANALLONS)

SE CURAN EN 24 HORAS CON LA

POMADA ADROVER



Después de usar la POMADA ADROVER

PRECIO: DOS REALES CAJA DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

EL DENTISTA D. JOSÉ TORRES

Vivía en el Paseo de las Germanías y se ha trasladado a la Calle de Rausell, núm. 13, 1.º

GANDIA

Posee el nuevo invento de las dentaduras Lisor Ex sin paladar.

Operaciones sin dolor. Horas de consulta: de 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde.

FÁBRICA DE CEMENTOS HIDRAULICOS GARCIA, MORATAL Y COMP.ª PEGO

M. Paniagua y Compañía

Mayor, 60, Gandia

Único depósito de la renombrada lámpara STARK



Electromotores, transformadores, grupos completos motor-bombas para riegos, contadores eléctricos, hilos y cables cubiertos y desnudos, material para alta y baja tensión; linternas de bolsillo, timbres y sus accesorios y material pequeño para toda clase de instalaciones; taller de reparaciones para toda maquinaria y aparatos eléctricos. Lámparas irrompibles, hasta 50 bujías, a pesetas 1'05. La Wolfram y las mejores marcas hasta hoy registradas, a 1'15. Devolviendo el culote de una lámpara fundida o rota, 30 céntimos de rebaja. La acreditada lámpara «STARK» a precios sin competencias.

Vides Americanas del Centro Vitícola Gandiense de los

HERMANOS D. PERFECTO Y GABRIEL SENDRA.-GANDIA

Se ofrecen para la próxima temporada 1917 y 18 grandes cantidades de estacas ingertables y estaquillas para viveros.

CLASES

Murviedro x Rupestris, n.º 1202.

Lots x Fenómeno.

Chacelas x Berlandieri, n.º 41, B.

Berlandieri x Riperia, n.º 420, A.

Se garantizan las autenticidades de las plantas que se expiden * Precios se darán por correspondencia